
脱发越来越年轻化？脱发人的生

发之路越走越偏？当前的快节奏生活

导致很多人的生活习惯发生了变化，我

们苦于发量不断减少，也苦于生发难，

走了很多弯路变得一秃再秃。究竟什

么才是正确的生“发”之道？

康健园联合蔓迪（钻研防脱生发21
年的专业品牌）发起了一场公益活动，
在倡导“简单生发、快乐生发、科学生

发”的理念之下去集结一批热爱生活却

又因“发”困扰的人。我们可以共同去

分享毛发生长、新生瞬间的感受。

目前，我们正在上海地区寻找有生

发需求的你来成为我们的公益伙伴，去

分享如何简单生发，快乐生发的经验！

我们不限年龄不限性别，只要您有防脱

生发需求，就可以扫描二维码报名，只

待我们审核通过，即可加入。同时，您

也可以奔走相告，分享给身边的朋友，

让更多有生发需求的朋友能够破除困

扰，了解科学生发的理念。希望能得到

您最真实的生发感受和反馈！

在传统的“打压式”教育下，孩

子可能会出现两种情况，一种是消

极自闭，整天浑浑噩噩；另一种是一

生要强，不断埋头前进就是为了证

明“我可以”。我还很庆幸，自己是

后者；我也很遗憾，自己是后者。

望쳓샫폖뫜뿊췻

“我看你啊，是根本没有毅力去

减肥，不行就不行，不要找借口说什么

压力大。”我不记得这是我妈第几次以

这样的口吻和语气来“教育”我了，

但我清晰地记得，这是我来上海的

三年时间里我们之间第八次通电话。

我出生在河南省的一个地级

市，在我们当地，家庭条件算是不错

的。在所有人的眼里，我的妈妈是

一个深受学生喜爱的人民教师，而

在她的衬托下，我就是一个爱捣乱

不懂事的坏孩子。所以，我的身上，

几乎是很少能贴到正面的标签。初

三那一年，因为早恋被我妈发现，她

大肆宣扬地告诉了所有人。我变得

不想去上学，不想出门，甚至不想和

任何人交流。早恋也成为我的一个

标签，我变成了“别人家的孩子”，常

常被亲戚当做例子来告诫自己的孩

子，不要向我学习。

逃离，是我当时唯一的想法。即

便是在“千军万马挤过独木桥”的高

考大省河南，我也拼尽全力考出去

了，我很清楚，我不能再呆在这里。

相탅쫇캱ힰ 相놰닅쫇헦쿠

三年前，我选择了考研，上海是

我高考时就梦想来闯的城市，也算

是弥补过去的遗憾。在考试结束的

那天晚上，我妈依旧以“你肯定考不

上”这样的话来刺激我，让我顺了她

的意赶紧去复习，准备考公、考编。

后来，当我看到“拟录取”三个字的

时候，说实话，埋在心底“求表扬”

“求肯定”的想法呼之欲出，因为让

她开心是她一直以来对我“打压式”

教育的成果。活在妈妈差评里的孩

子，比任何人都需要被肯定，被赞

赏，不是吗？

在离开父母身边以后，我所外

露给别人的形象，一直是会社交、会

表达，并且清楚地知道自己要什么

的人。所以在很多与我泛泛而交的

人眼里，我很自信，也很独立。不

过，总想证明自己努力往前跑的人，

骨子里是不自信的。研究生的生

活，并没有我想象中的那么快乐。

每个人都在为自己的明天奋斗着、

规划着。宿舍里的研友们，有的人

搭上了网络直播的快车，在新媒体

的世界里果敢尝试；有的人依据自

己的兴趣爱好在其领域里大搞学术

研究；而我，每天奔走在各种实习项

目中，分身乏术，只觉心累。也许，

在“比较”中长大的孩子，终究会不

自觉地进入到各种“比较”的场景。

相比于她们，我更加迷茫与困顿，即

便是披着上海211大学研究生的身

份都让我深知自己的不足与欠缺。

这种比较与质疑在我心中蔓延，自

卑也前所未有地包裹着我。

我没有办法不把根因归结于我

的原生家庭。“打压式”教育带来的

痛苦，已经刺入骨髓，融入血液。我

自卑却又要强，慢慢地把自己变成

了一个“优秀的自卑者”。那天早

上，我拨通了爸爸的电话，告诉他

“我觉得我已经抑郁了”，他说：“不

开心就回来吧，回家待几天”。有一

瞬间，我感受到了温暖，但下一刻，

内心的声音告诉我：我不能回去。

回去面对的也许依旧是嘲讽、打压。

乐쓜톰헒뿬샖 乐뻍뒴퓬뿬샖

有一天晚上，坐在我后面的舍

友告诉我，我后脑勺的位置，少了一

块头发。往后的一段时间，这样的

“空地”在我的头上很快又多出了几

处。很慌，我既去附近医院挂了号，

同时也在网上搜索“妙招”，病急乱

投医，几千元的中药和营养液我都

买了，费财又费力。本就陷入自卑

情绪的我眼看脱发愈发严重，更是

心急，决定还是重新找一家三甲医

院去看一下。医生告诉我，我是斑

秃，尽管病因较为复杂，但我很清

楚，是因为情绪影响。精神压力过

大，导致出现突发性的脱发。医生

给我开了蔓迪米诺地尔酊配合治

疗，让我回去坚持使用，还提醒我要

学会放松心情，不要过分焦虑，心情

好人的状态才会好。毫不夸张地

讲，医生对我的提醒是我那段黑暗

的时间里听过最温暖的话。

为了摆脱这种负面情绪，不再

精神内耗，我决定从学校搬出去，去

外面结交新的朋友，去尝试着打开

自己。我把自己变得很忙，一定会

累，但会更有价值感。那段时间坚

持治疗，让自己的心情慢慢放松。

三个月后，头发肉眼可见地在生

长。也是在那段时间，我遇到了我

的男朋友，第一次感受到了在这个

偌大的城市里，我也需要有一个心

灵上的依靠。心情变好，坚持治疗，

头发也恢复得很快。

子쫇튻쏦뺵ퟓ 我쓣튲我컒

今年6月份，我卸下了学生的

身份，成为一名“职场打工人”，也渐

渐能体会到我妈妈的不易。作为一

名老师，白天讲课晚上备课，以前为

了给我更好的生活，还要在工作之

余兼职。都说人是一面镜子，照你

也照我，我的骨子里多少还有着妈

妈的要强和倔强。她和我一样，都

在“打压式”教育下长大，父母的心

愿很简单，督促着你出成绩；但她和

我不一样的是，她这一代人为了家

庭、为了事业、为了孩子奉献了太

多，却唯独忘记了为自己，而我们这

一代人，更希望为自己而活。

来上海三年，我与她的电话交流

寥寥可数。不会交流感情应该是大

多数传统家庭的一个特点。以前看

着别人形同姐妹般的母女关系，我也

曾羡慕过。可是现在的我发现，在我

的成长过程中，她一直在努力让我变

好，我也在努力往前奔跑。有很多事

情是强求不来的，只有找对方法，才

能顺其自然，坦然面对。

“秃”如其来，“发”现有你公益活动招募

扫一扫活动
招募二维码
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在我国，约有 2.5 亿
人正饱受脱发困扰，脱发
离我们越来越近。2.5亿
数据背后隐藏着平凡人的
生存故事，他们或因漂泊
他乡而迷茫无措，或因父
母年迈子女教育而心力不
足，又或因职场挫败情场
失意而沮丧。头发，作为
身体的一部分，似乎也成
为了变换人体情绪的按
钮，成为发泄的窗口。
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米诺地尔是治疗脱发的有效药物，可很
多人在选择时犯了难。其实，我们用米诺地
尔无非就是一个目的：有疗效。所以这其中
两个因素很关键，一是活性；二是浓度。
首先，米诺地尔成分易失活，所以市面

上很多产品在储存时有温度要求，尤其在
夏天更是需要放置冰箱冷藏，但由于米诺
地尔需要每天坚持使用，所以对于很多经
常外出的人来说并不友好，那么就建议选
用可常温保存的蔓迪米诺地尔酊，一年四
季储存无忧且不丧失活性。
其次，关于5%和2%浓度的选择。很

多女性脱发者也坚持用了米诺地尔，但是
效果为什么不理想？很大程度上是浓度选
择有误。2022年，最新《女性激素性脱发诊
断与治疗中国专家共识》发布，共识指出：
5%米诺地尔外用治疗女性雄激素性脱发
效果优于2%米诺地尔。并且5%米诺地尔
每日1次，每次1ml治疗女性雄脱，更加经
济、方便。所以，对于中重度脱发患者来
说，选用5%米诺地尔酊更合适。

正确认识斑秃
及时规范治疗

斑秃是一种疾病，而非单纯的美容问题。
没有及时就诊的斑秃患者众多。斑秃是临床上
仅次于雄激素性秃发(又称脂溢性脱发)最常见
的脱发疾病。有一些难治性斑秃，病情复杂迁
延，需要长期规范的综合治疗。
斑秃的典型表现为突发的斑片状脱发，通

常无主观不适症状，部分患者偶感头皮瘙痒或
刺痛，因此在疾病早期往往被忽视。虽然有一
些轻度斑秃即使不治疗也可自愈，但仍有约
50%的斑秃在 1年内无法完全恢复。此外，
14%-25%的患者会持续进展为重度斑秃(脱发
面积>50%)甚至全秃或普秃(全秃并伴有体毛脱
落)，严重影响容貌和心理，临床治疗非常困难。
因此，如果斑秃持续进展或者发病3个月

仍无头发再生，就需要尽早到医院就诊,根据医
嘱外用5%的米诺地尔酊持续坚持治疗。临床
研究提示斑秃预后不佳的因素包括泛发性(包
括全秃、普秃)或匍行性脱发、病程长或复发、特
应性体质、有斑秃家族史、伴随其他自身免疫性
疾病、指甲病变及幼年发病，因此有上述因素的
患者更应重视，发病初期即应接受正规治疗。

生发贴士

专业点评

来上海第三年，我变成了一个“优秀的自卑者”

讲述人：婧怡（化名）

夏季高温
米诺地尔究竟怎么选？

■ 盛友渔
复旦大学附属华山医院皮肤科主治医师、博士


